

RESUMEN

La familia se considera como base para la formación integral de los niños, dentro de la cual sobre sale la figura de la madre quien es la encargada directa de dicha formación. Este es el rol que tienen estas madres que trabajan en los hogares comunitarios. En este sentido, surge la interrogante: ¿Qué características psicológicas presentan las madres que trabajan en hogares comunitarios de la ciudad de Tarija? Es imprescindible este estudio ya que ellas deben contar con un buen equilibrio psicológico para mantener una relación estable con los niños. El objetivo que dirige esta investigación es: Determinar las características psicológicas de estas madres. Para ello se debe: Caracterizar los rasgos de la personalidad predominantes de estas madres; identificar su nivel de autoestima; establecer las aptitudes que estas madres poseen; y caracterizar su madurez psicológica. Con el fin de profundizar este tema en la parte teórica se establece que la madre se define por el rol que representa y no por la relación biológica establecida entre la mujer y el niño; así estas mujeres que trabajan en hogares comunitarios son madres, cuya función es cuidar y proteger a los niños que tienen a su cargo. Por lo que, su papel es fundamental dentro de la educación inicial del menor. En cuanto a su perfil: es la directa responsable de la atención de los niños, posee aptitud para el trabajo, mayor de edad, reconocido comportamiento social y moral, etc. Por otro lado, se define las características psicológicas como una serie de elementos que identifican a un individuo como lo son los rasgos de la personalidad (son proyectados en cada dibujo, lo que constituye un autorretrato proyectivo a diferente nivel), la autoestima (es la suma de juicios que una persona tiene de sí mismo, la valoración de uno mismo), las aptitudes (son las capacidades o disposición para el buen desempeño de una tarea), finalmente, la madurez psicológica (dentro de la cual se encuentra las dimensiones: madurez intelectual, afectiva y volitiva).

La investigación se enmarca dentro de la psicología clínica; es de tipo exploratorio, descriptivo y diagnóstico; en cuanto al enfoque adoptado para el tratamiento de datos fueron el cuantitativo y el cualitativo. La población abarca las 240 madres distribuidas en 92 hogares comunitarios, para lo cual se adoptó un criterio muestral del 29% utilizando el muestreo al azar. Los métodos empleados son el teórico, empírico y estadístico, en cuanto a las técnicas se aplicaron el cuestionario y el test proyectivo; los instrumentos fueron el Test

del Árbol de Karl Koch, Inventario de Autoestima 35B, Cuestionario de aptitudes D.A.T. y el Test de Madurez Psicológica de Julián Ibáñez Gil S.J.

En conclusión, se obtuvo que estas madres son personas de mucha imaginación, dulces, y sociables (75%), en cuanto a los rasgos de su personalidad; tienen un nivel de autoestima regular (43%); su aptitud social es la más desarrollada (27%); y finalmente, presentan un alto nivel de madurez psicológica en sus tres áreas: intelectual, afectiva y volitiva(78%).